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他眼若死鱼，塌鼻龅牙，面色微黄，皮肤

凸凹不平，续着小胡子的脸上常年挂着一副

玳瑁眼镜；矮个儿，穿 着 邋 遢 ，一 年 四 季 套

着不合时宜的粗旧衣服，玄色扎腰，瓜皮帽

下扎着一条猪尾巴一样的小辫；生性忧郁，

羸 弱 多 病 ，声 音 喑 哑 且 口 吃 得 厉 害 。 语 言

大 师 王 力 说 他 是“ 典 型 的 冬 烘 先 生 的 模

样”，鲁迅则说他“老实得像火腿一样”。然

而谁能想到，这样一个相貌平平的男人，却

是中国近现代相交时期一位享有国际声誉

的著名学者。

他就是被郭沫若称为新史学开山之祖

的王国维。可惜的是，这位学贯中西、博古

通今的一代大儒，却在 50 岁时自沉于颐和

园昆明湖，一时间举世为之震惊。王国维自

沉原因众说纷纭，因为遗书语焉不详，我们

也无从探究其真实想法。所幸王国维著述

丰富，这才让我们这些后学得以通过阅读走

近这位大师。譬如王国维在文学创作和文

学理论上最著名的是其《人间词》与《人间词

话》，这两者又构成互相印证的关系。他的

词 作 成 就 在 于 境 界 的 开 拓 ，而 境 界 也 正 是

《人间词话》所着力强调的。

作为古典文学的诗词来说，已经与现代

人的生活渐行渐远。但是王国维所提倡的

诗词境界说，却为世人所熟知，这恐怕也是

《人间词话》受到世人关注的原因。王国维

坦言，古今之成大事业、大学问者，必经过三

种之境界。“昨夜西风凋碧树，独上高楼，望

尽 天 涯 路 ”，此 第 一 境 也 ；“ 衣 带 渐 宽 终 不

悔，为伊消得人憔悴”，此第二境也；“众里

寻他千百度，暮然回首，那人却在灯火阑珊

处”，此第三境也。王国维将它们比作治学

的三重境界，甚至可说是人生的三境界。

《人 间 词 话》是 王 国 维 的 代 表 作 ，也 是

中国近代极负盛名的一部词话著作。王国

维 用 传 统 的 词 话 形 式 及 传 统 的 概 念、术 语

和 思 维 逻 辑 ，自 然 地 融 进 了 一 些 新 的 观 念

和 方 法 ，其 总 结 的 理 论 问 题 又 具 有 相 当 重

大 的 意 义 ，在 中 国 近 代 文 学 批 评 史 上 具 有

崇 高 的 地 位 。 学 者 俞 俊 和 愚 山 人 选 注 的

《人 间 词 话》除 了 收 录 王 国 维 出 版 发 表 的

《人间词话》外，还增录了《人间词话》未刊

稿 和 王 国 维 的 所 有 诗 词 作 品 。 另 外 ，针 对

《人间词话》中所提到的诗词部分，本书还

做 了 知 识 点 拓 展 阅 读 ，以 便 读 者 更 好 地 理

解这部美学经典。

《人间词话》对诗词欣赏、创作有重要启

迪作用，对人生、理想，也充满了警醒与启

示。譬如王国维说：“东坡之词旷，稼轩之词

豪。无二人之胸襟而学其词，犹东施之效捧

心也。”这其实揭示出一条艺术规律，那就是

艺品与人格密切相关。单纯地模仿前人，我

们顶多是形似而已。要想超越前人，我们首

先得掂量掂量自己是否具有前人的经历、品

性和胸怀，否则我们的模仿之作就是东施效

颦，背道而驰。编者在原文之后，附上了译

文和精到的简评，这更有助于我们理解王国

维的文艺思想。

傅雷说：“中国有史以来，《人间词话》是

最好的文学批评，开发性灵，此书等于一把

金钥匙。”愿我们在这把金钥匙的引领下，与

历代诗人、词人为伴，从而品尝到古典诗词

的甘醇和优雅。

至情至性至美
——读《人间词话》

彭忠富

作者：王国维
注释：俞俊 愚山人
出版社：天津人民出版社
出版时间：2019年9月

央视老牌节目《天气预报》自 1980 年播出

以来几经改版，从节目功能到视觉效果都发生

了让人耳目一新的“颠覆性”变化，如大量使

用更多通俗易懂的图例信息，方便观众解读；

在时长不变的前提下，增加单位时间的信息

量，使《天气预报》更贴近生活；片头动画彻底

“装修”，风格更加活泼俏皮……在天气预报不

断与时俱进的过程中，背景音乐《渔舟唱晚》成

为了“屹立”三十余年不变的标志性元素，成为

了人们耳边萦绕的《天气预报》“招牌”。

1984 年，著名电子琴演奏家浦琦章改编

曲目《渔舟唱晚》中的 1 分 33 秒至 2 分 42 秒

部分，成为天气预报的背景音乐，从此这首

名曲成了陪伴我们几十年、备受喜爱的经典

音乐。为什么《渔舟唱晚》可以在飞速发展

的时代潮流中“我行我素”？这离不开 BGM

在影视作品中的重要意义。

背 景 音 乐（Background music，简 称

BGM）是指在电影、电视剧或广告等影视作

品 中 ，作 为 渲 染 主 题 、烘 托 气 氛 的 衬 托 音

乐，通常是不含人声的。它不仅需要配合画

面 的 情 节 发 展 ，还 必 须 有 着 自 己 独 特 的 风

格。BGM 具有给人以听觉上的刺激效果，

甚至还潜移默化地影响着人们的日常生活。

音 乐 的 功 能 不 亚 于 一 场 演 讲 、一 次 倾

诉，会给人带来不同的情绪色彩，舒缓的音

乐 可 以 缓 解 压 力 ，激 昂 的 乐 曲 让 人 倍 感 振

奋 。 此 外 ，音 乐 还 有 着 一 种 不 易 被 察 觉 的

“隐形功能”——警示与提醒。比如学校的

上课铃声，无论是最普通的“叮铃铃”还是

其他曲目片段，其作用都是警示和提醒，用

声音告诉学生，你们该进教室上课了。

像《新闻联播》和《天气预报》这种陪伴

中国几代人的重要节目，其片头和背景音乐

更是具有这样的警示提醒作用。时至今日，

仍有很多每天收看《新闻联播》和《天气预

报》的“粉丝受众”。这两档节目的播出时

间恰好是一个整点和一个半点，对于许多人

特别是中老年人而言，《新闻联播》播出前

的倒计时加上天气预报的 BGM 最大功能性

就是时间提醒。

人 们 不 可 能 每 时 每 刻 盯 着 电 视 看 ，尤

其是遇到广告的时 候 ，极 有 可 能 去 一 下 洗

手 间 或 是 为 自 己 续 杯 热 水 。 当 你 离 开

电 视 机 时 ，所 能 影 响 你 的 只 有 声 音 而

非 画 面 ，此 时 的 声 音 也 就 是 BGM 的 重

要 性 不 言 而 喻 。 有 媒 体 曾 为 此 做 过 采 访

调 查 ，有 很多受访者表示：“每次听到天气

预报的背景音乐，我就赶紧回过神儿来，仔

细看一下自己所在城市明天的天气。”

除此之外，在该节目开始轮播城市天气

预报的时候，仔细听 BGM 我们会发现，它的

每一次循环都对应着一个特定的地理范围：

第一个循环播出的是北京、哈尔滨、长春、

沈阳、天津的未来天气，第二个循环播出的

是呼和浩特、乌鲁木齐、银川的天气，第三

个循环播出的是西宁、兰州、西安、拉萨的

天气，第四个循环则是成都、重庆、贵阳、昆

明，第五个循环是太原、 石家庄、济南、郑

州……这是《天气预报》BGM 针对节目内容

特有的范围区划作用。

这 段 几 乎 人 人 都 能 哼 唱 出 来 的 BGM

配合着新版《天气预报》片头三维球形滚动

展 现 的 四 季 更 替 画 面 ，更 加 凸 显 了 一 年 四

季不同自然风光之美。互联网的飞速发展

似 乎 改 变 了 我 们 的 生 活 方 式 ，但 对 于 很 多

人而言，电视依然是外界信息的主要来源，

它所带来的陪伴和寄托是不可替代的。《天

气 预 报 》的 受 众 依 然 喜 欢 听 着 经 典 的

BGM，期待着明天的好天气。

从《渔舟唱晚》
看BGM的“几斤几两”

田 怡

紫禁城是明清帝王执政和生活的场

所，其建筑集我国古代优秀文化、艺术及科

技于一体。从满足人们在建筑内部的日常

活动角度而言，建筑内部采光是极其重要

的保障。古代没有当今社会高科技手段的

照明系统，如何最大程度地引进自然界的

外部光源，则成为紫禁城建造者需要解决

的重要问题。

我国古代工匠具有丰富的智慧，他们

采取了多个科学的采光方法，满足了建筑

内部的采光需求。

“坐北朝南”的布局有利于建筑采光。

当建筑的门窗朝南开时，称为建筑的布局

为“坐北朝南”。我国古建筑多为坐北朝南

的布局，如先秦文献《诗经·小雅·斯干》记

载，“哙哙其正，哕哕其冥。君子攸宁”，意

思就是指只见正殿（北房）宽敞明亮，偏殿

富丽堂皇，利于君王休息。紫禁城古建筑

群中重要的宫殿均为坐北朝南，在建筑南

侧通开门窗，北部则大部门为墙体，这种布

局方式有利于建筑采光。太和殿南立面共

有 11 个开间（开间即在长度方向上的柱

距），每个开间均设有隔扇门或窗。当隔扇

门及窗开启时，殿外的光线很容易照射进

来。其地理学的主要原因在于：我国位于

北半球，在亚洲的东部，太平洋的西岸，北

回归线穿过我国南部。我国绝大部分领土

在北温带，在这一广大地区，太阳多从东偏

南升起，从西边落下。太和殿门窗朝南，可

使更多的太阳光线斜射到殿内，以获得最

多的采光量，且在夏季可避免太阳直晒，在

冬季有利于避免西北寒风侵袭。

屋檐起翘有利于光源的引入。紫禁城

古建筑屋顶檐部向外挑出（一般为柱高的

1/3 左右），并略带上翘的弧度，形成优美

的曲线，称为挑檐。这种曲线形屋面檐口

上翘的做法，遮蔽阳光少，有利于建筑内部

的采光。紫禁城古建筑挑檐做法与现代建

筑挑檐有明显区别。现代建筑一般没有大

的挑檐，太阳光透过窗玻璃直接进入室内，

使室内明亮，但在夏季过量光线射入室内

同时会带进大量热量，导致空调能耗的上

升，且因为窗口亮度较高，给室内的人们带

来直接眩光和反射眩光的干扰。

相比而言，紫禁城古建筑的大挑檐阻

挡了大量直射光经由门窗直接直射入殿

内，少部分直射光射入建筑地面，经由地面

漫反射到殿内其他地方。外部直射光经过

挑檐的过滤和遮挡变得柔和。不仅如此，

紫禁城古建筑挑檐做法在夏天有利于避免

阳光在正午时间照入室内，而在冬天正午

时分阳光则恰能照入建筑最深处，以获得

建筑内部最佳的采光效果。

这是因为，我国地处北半球，太阳光从南

向北照射。因地球的南北两极并非垂直，而

是与太阳有一定的倾斜角度，地球在围绕太

阳公转时，太阳光线在南回归线与北回归线

之间来回移动，四季阳光照射的高度角是不

一样的。北京地区的太阳高度角夏季约为76

度，冬季约为27度。屋檐往外挑出一定的尺

寸，使得建筑外部的阳光照射达到某种特定

的效果：在夏天且早上温度较低时，其照射到

建筑内部，随着室外温度升高，太阳照射室内

范围逐渐减小，正午时分，阳光几乎位于建筑

正上方，其只能照射到檐柱外面。这样有利

于避免室内光线过于强烈，且有利于避免室

内过热；而在冬天早上时，阳光尚未照入室内，

随着太阳角度升起，建筑内部逐渐接受光照，

而到正午时分，阳光几乎正好射入了室内最

内侧墙位置。这样有利于室内获得最佳的亮

度，且有利于避免室内过冷。

建筑内部的材料可反射光源。建筑材

料对光照可产生明显的影响，古人利用反

射率较高的材料将光线更加有效的引入建

筑内部空间。如宋代范成大著《桂海虞衡

志》载有：“土人以石灰圬壁，及未干时以滑

石末拂拭之，光莹如玉”，意思是在建筑室

内的墙壁上抹上滑石后，墙壁会闪闪发光；

清代李渔著《笠翁偶集·居室部》载有：“石

灰垩壁，磨使极光，上着也；其次则用纸糊，

纸糊可使屋柱窗楹共为一色”，意思是用白

灰粉刷墙面，再用纸糊，通过反光作用可增

加室内的光线。紫禁城宫殿建筑的采光离

不开光线在建筑内部的反射，而这种反射

作用主要通过墙体和地面材料进行。

紫禁城建筑内部有光润如玉的金砖地

面、朱红的立柱和浅黄色的墙壁，其表面均

有光泽，反射率较高；而建筑内部的青绿色

的顶棚表面没有光泽，反射率低。前者经光

斜向照射时，给人们以质感强烈的感觉，增

加了建筑内部的亮度，且由于光影效果，构

件表面会出现明暗变化，显出轮廓；后者当

阳光照射到其表面上时，则给人们以质感平

淡的感觉，表面会反射出较浅的漫射光。另

外，光线射入建筑内部后，由于顶棚的反射

率低于地面和墙面的反射率，所以投入建筑

内部的光线方向是由下向上的，因而建筑内

部的下方有着清晰的光影，便于帝后在其中

的活动，而建筑内部的上方给人以柔和之

感。这些来自地面的自下而上的光与来自

其表面的漫射光，使得紫禁城建筑内部光线

亮度适宜，达到视觉与感觉的完美相融。

门窗是建筑内部采光的重要通道。紫

禁城建筑的早期，门窗都是用纸裱糊的。

宫廷里所用窗户纸质量上乘、采光及防风

御寒效果好，糊饰门窗必须使用最好的高

丽纸，因为这种纸张是一种用绵茧或桑皮

制造的白色绵纸，这种韧皮纸制作出来之

后，还会放到油里进行浸泡，一来是增加纸

张的透光度，二来是能够进一步增加纸张

的韧性。从清代康熙朝开始，随着社会的

稳定，经济的发展，海关的开放，海上贸易

得到发展，平板玻璃也随之输入我国，并开

始使用于紫禁城建筑门窗上。

养心殿成为紫禁城中第一个装上玻璃

的宫殿。与高丽纸相比，平板玻璃不论在

耐久性、透光率，还是美观上，都具有更好

的效果。自此，紫禁城宫殿建筑中开始使

用玻璃作为窗户的透光材料。玻璃的应

用，大大地改善了紫禁城内的采光条件，更

加有利于宫廷人员在建筑内部的活动。

（作者系故宫博物院研究馆员）

朝向+选材+结构，紫禁城里的采光“黑科技”

周 乾

太阳光线在金砖地面产生的反射太阳光线在金砖地面产生的反射 图片来源于故宫博物院官网图片来源于故宫博物院官网

今年 9 月，某网络视频公司在长沙市

制作的警务纪实节目《守护解放西》播出，

两个月来赢得了大量粉丝。

有观点认为，纪录片就是严肃的、去娱乐

化的、不能有表演成分掺杂其中的，而把警事

纪录片几乎做成了真人秀，做法有待商榷。

其实，就《守护解放西》这部片子本身而言，这

种说法略显绝对，纪录片的“度”要掌握好，但

也不能十分死板。评价一部纪录片的优劣，

首先要看它的思想是不是守正固本，它的核

心是不是内容真实。

准确地说，“娱乐化”是一种艺术制作手

段，而“泛娱乐化”则是以消费主义、享乐主义

为核心，以现代媒介为主要载体，以内容浅

薄空洞甚至不惜以粗鄙搞怪、戏谑的方式追

求思想快感的一种文化现象。所以，有着娱

乐化味道的影视作品与泛娱乐化之下产生

的影视作品有着本质的区别。显然，作为反

映真人真事、记录民警日常工作生活的《守

护解放西》与泛娱乐化不沾边。

事实上，近年来很多优秀的纪录片都

带有一定的“娱乐味儿”，制片方越来越注

重情节的冲突性、画面的可视性、故事的幽

默感、影片的“好看度”。纪录片大师罗伯

特·雷德福认为，所谓好看，是指作品所展

示的内容、切入的角度、信息和兴奋点数量

及其布局，令观众产生联想的程度等等都

相当到位，而且制作精良，“包装”新颖。

如1990年美国著名导演迈克尔·摩尔执

导的纪录片《罗杰和我》，该片娱乐性十足，片

中将各种荒诞的现实与情景结合在一起，请

歌星助阵，让木偶表演，令观众拍案称奇；同

年，伊朗著名导演阿巴斯执导的纪录片《特

写》中，有很多刻意表演的情节，却被法国“名

导”维尔内·赫措格称之为“他所看过的最伟

大的关于拍电影的纪录片”。

阿巴斯曾说：“除非撒谎，我们永远不

能更加接近真实。”想方设法提高纪录片的

观赏性、趣味性，已经成为纪录片制片方们

首先要考虑的问题。

无独有偶，2004 年，Discovery 亚太电

视网总裁慕珂女士就纪录片的娱乐化趋势

发表了相似看法：“纪录片要有娱乐成分，

Discovery 要让观众看到故事，影视作品归

根到底是要讲故事。要使纪录片更吸引观

众，就要添加一些故事成分。一些由演员

表演的情节并不会削弱纪录电视要表现的

严肃主题，娱乐性正是让严肃主题接近观

众。”由此可见，娱乐化的倾向是适应了纪

录片在当下时代的发展需要，是合乎规律

的，正所谓“镜头当随时代”。

再看我国的纪录片，从上世纪 50 年代

的真人真事真景，到 80年代出现的局部象

征隐喻的“光影法”，再到 90 年代的“真实

再现”，故事片的各种表现手法大量充斥其

中。中国纪录片创作观念随着时代的发

展、社会的变迁、文化的背景、大众的情绪

发生了鲜明的变化。在百花齐放的影视作

品市场，纪录片发展面临着诸多困境，特别

是难以赢得那些对传统纪录片毫无概念的

年轻受众。而适当的娱乐化给纪录片发展

带来了一线曙光，《守护解放西》正是这样

一部散发着别样光彩的纪录片。

当然，《守护解放西》中也存在叙事镜

头粗糙的情况，例如民警越过情报组的办

公室，明明可以看到办公室内有人，还要询

问对面的同事情报组有没有人，然后再进

去，显然是画蛇添足。想制作高质量的叙

事型纪录片，这些细节处理还有待提高。

从整体来看《守护解放西》相比《巡逻

现场实录》，表现手法更显前卫，但由于制

作团队的水准不一样，前者尚需提高。中

国综艺节目的革命性变革始于长沙，纪录

片如此创新不足为奇。创新终归是好的，

但是作为警事纪录片，创新一定是在守正

固本、弘扬主旋律前提之下的。

守正固本的纪录片并非要板起面孔

张景阳


